

**Facultad de Derecho
y Ciencias Sociales y Políticas
UNNE**

**XVIII Jornadas de
Comunicaciones
Científicas**

2022

Corrientes - Argentina





Dirección General

Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas – UNNE
Dr. Mario R. Villegas

Dirección Editorial

Secretaría de Ciencia y Transferencia
Dra. Lorena Gallardo

Coordinación editorial y compilación

Dra. Lorena Gallardo
Esp. Martín M. Chalup

Asistentes – Colaboradores

Lic. Agustina M. Bergadá
Abg. M. Benjamin Gamarra,
Mg. María Belén Mattos Castañeda
Abg. Lucía M. Sbardella

Comisión Evaluadora

Dr. Agustín Carlevaro
Dr. Daniel Denmon
Esp. Elena Di Nubila
Dr. Hernan Grbavac
Dra. Lorena Gallardo
Abg. M. Benjamin Gamarra
Dr. Mauricio Goldfarb

Fotografías

Nicolás Gómez

Edición

Secretaría de Ciencia y Transferencia
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas
Universidad Nacional del Nordeste
Salta 459 · C.P. 3400
Corrientes · Argentina

Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas UNNE

XVIII Jornadas de Comunicaciones Científicas de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas - UNNE / compilación de Lorena Gallardo; Martín Miguel Chalup; coordinación general de Lorena Gallardo. - 1a edición especial - Corrientes: Universidad Nacional del Nordeste. Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas, 2022.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online
ISBN 978-987-3619-82-3

1. Derecho Ambiental. 2. Derecho Administrativo. 3. Derecho. I. Gallardo, Lorena, comp. II. Chalup, Martín Miguel, comp.
CDD 340.07

ASISTENCIA Y PATROCINIO JURÍDICO GRATUITO COMO HERRAMIENTA PARA EL ACCESO A LA JUSTICIA EN LA CIUDAD DE CORRIENTES

Vuckovic, Ivana

ivanavuckovic34@gmail.com

RESUMEN

Los sistemas de asistencia y patrocinio jurídico-legal gratuito representan una herramienta de gran importancia para garantizar el acceso a la justicia y el derecho de igualdad a los más necesitados. Seguidamente, revisaremos la existencia de los consultorios y centros de asistencia y patrocinio jurídico gratuito de la ciudad de Corrientes.

PALABRAS CLAVE

Consultorios, Justicia, Derechos Humanos

INTRODUCCIÓN

Desde una perspectiva de derechos humanos, el acceso a la justicia supone no sólo el acceso a los mecanismos jurisdiccionales, sino también al pleno conocimiento de cuáles son los derechos vulnerados y las formas en que pueden ser ejercitados (Anís, 2020).

Existe una real interdependencia entre el acceso a la justicia y el derecho a la igualdad, por cuanto la desigualdad y la pobreza constituyen una de las formas más abominables y evidentes de limitar el acceso a la justicia (Instituto Interamericano de Derechos Humanos [IIDH], 2011).

Las normas y estándares nacionales e internacionales de protección de los derechos humanos demandan la acción de los Estados, destacándose en particular, Las Reglas de Brasilia sobre Acceso a la Justicia de las Personas en Condiciones de Vulnerabilidad, que en su regla 29 destaca “la conveniencia de promover la política pública destinada a garantizar la asistencia técnico-jurídica de la persona vulnerable para la defensa de sus derechos [...]” entre ellos, “[...]a través de la creación de mecanismos de asistencia letrada: consultorías jurídicas con la participación de las universidades, casas de justicia, intervención de colegios o barras de abogados”. Y las reglas 30 y 31 resaltan la necesidad de garantizar una asistencia técnico-jurídica de calidad, especializada y gratuita.

Propósito que se extiende claramente a los diversos poderes públicos y la sociedad civil. Es así que los sistemas de asistencia y patrocinio jurídico-legal gratuito representan una herramienta de gran importancia para garantizar el acceso a la justicia y el derecho de igualdad a los más necesitados.

Seguidamente, revisaremos la existencia de algunos de los consultorios y centros de asistencia y patrocinio jurídico gratuito de la ciudad de Corrientes.

MÉTODOS

La opción inicial es un método cualitativo, sobre la base de un estudio bibliográfico. Las técnicas de levantamiento de información fueron la revisión bibliográfica y el análisis documental y la técnica de la entrevista nos permitió contrastar y examinar los datos obtenidos a partir del fichaje de información. De esta manera, se trabajó con el análisis de posturas teóricas, datos proporcionados por organismos locales, así como con normativa de carácter nacional, regional y universal.

La Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Nacional de Nordeste cuenta con los medios materiales necesarios para la realización de esta investigación, a saber, biblioteca, materiales bibliográficos, etc.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

A nivel nacional y en el marco del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación, funciona la Red de Centros de Acceso a Justicia (CAJ), cuyas oficinas proveen servicios de legal primaria gratuita. En la ciudad de Corrientes, se encuentra ubicado en las calles 9 de Julio y Chaco. Los profesionales de los CAJ primeramente entrevistan a las personas y posteriormente derivan los casos al cuerpo para la asignación de un profesional.

Por otra parte, en el año 2017 el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación lanzó una convocatoria para todas las Facultades de Derecho del país, instándolas a que presenten proyectos que busquen instrumentar el patrocinio jurídico gratuito a los sectores más vulnerables de la población a través de los CAJ. En este orden, la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas (en adelante “la Facultad de Derecho”) de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE) se incorporó a la propuesta, la que si bien en un principio buscó garantizar el acceso a la justicia a las mujeres correntinas en contextos de violencia, luego se fue extendiendo y ampliando su servicio hacia otras áreas. Esa así, que desde entonces la Facultad de Derecho ofrece patrocinio jurídico gratuito y otros servicios articulados con instituciones destinados a la comunidad, principalmente a personas por cuestiones económicas no pueden acceder a un profesional en forma particular; desde su oficina ubicada en el edificio histórico de la unidad académica, situado en calle Salta 461 de la ciudad de Corrientes. Actualmente, llevan adelante 93 causas aproximadamente, en distintas etapas procesales. (Oficina de Patrocinio Jurídico Gratuito de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Nacional del Nordeste, comunicación personal, 21 de agosto de 2022)

En agosto de 2019 comenzó a funcionar el Consultorio Jurídico Gratuito en la sede central del Colegio Público de Abogados de la Primera Circunscripción Judicial de Corrientes, ubicada en la calle Tucumán 570 de la ciudad capital, cuyo servicio jurídico gratuito está exclusivamente referido a cuestiones sin contenido patrimonial. Es decir, se asisten casos no patrimoniales, dándose preponderancia a asuntos civiles relativos a cuestiones de familia y minoridad en general, como ser: tutela, curatela, alimentos, responsabilidad parental, cuidado personal, régimen comunicacional, violencia familiar y de género, informaciones sumarias (Colegio Público de Abogados Primera Circunscripción Judicial de Corrientes, 2019)

Por otra parte, atendiendo concretamente a mujeres víctimas de violencia, se encuentra el Centro de Atención Jurídica Integral de Víctimas de Violencia de Género, organismo dependiente del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la provincia de Corrientes, cuya función es la prestación de un servicio jurídico integral gratuito para garantizar a las mujeres víctimas de violencia de género a ejercer su derecho de acceso a la justicia. Este organismo, que se encuentra situado en la calle Bolívar 1165 de la capital correntina, busca proteger la vida de la víctima brindándole asistencia jurídica, psicológica y social, garantizando el cumplimiento de las medidas cautelares dispuestas por el Poder Judicial mediante el monitoreo de dispositivos duales, que funcionan por geolocalización (GPS), tanto de la víctima como del agresor las 24 horas (Centro de Atención Jurídica e Integral de Víctimas de Violencia de Género, comunicación personal, 5 de agosto de 2021).

Asimismo, el Instituto de Derechos Humanos de la Municipalidad de Corrientes, que se encuentra en el 2do Piso de la calle Catamarca 771 de la ciudad de Corrientes, brinda asesoramiento legal gratuito en temas relacionados con la vulneración general de los derechos humanos.

Los consultorios y centros de asistencia y patrocinio jurídico gratuito tienen como objetivo prestar sus servicios a personas en condiciones de vulnerabilidad que se encuentran en la imposibilidad de afrontar los gastos con sus propios recursos y condiciones, constituyéndose en una notable herramienta para el acceso a la justicia.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Anís, M. A. (2020). Patrocinio Jurídico Gratuito: Una Estrategia en Defensa de los Derechos Humanos y la Autonomía Personal. En A. E. de Bianchetti (Comp.), *XVI Jornadas y VI Internacional de Comunicaciones Científicas de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Política-UNNE* (pp.199-201). Moglia Ediciones.
- Colegio Público de Abogados Primera Circunscripción Judicial de Corrientes (10 de agosto de 2019). *Comenzó a funcionar el Consultorio Jurídico Gratuito*. https://www.cpapc.org.ar/boletines/2019/boletin84_agosto19/novedades_consultorio.html
- Instituto Interamericano de Derechos Humanos. (2011). *Módulo de acceso a la justicia y derechos humanos en Argentina*. <https://www.iidh.ed.cr/IIDH/media/1452/modulo-de-acceso-a-la-justicia-y-ddhh-argentina.pdf> .

FILIACIÓN

AUTOR 1: Docente investigador - PI 19G005